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10多条刀鱼依次排开，江虾
占了半个水箱……这是“新华视
点”记者近期在长江沿线某市水
产市场看到的景象。

“清明后刀鱼刺变硬了，小江
刀一公斤500元，超过二两的1公
斤800元。”一位鱼贩子称，江虾
的价格也在一公斤300元左右。

在另外一个市的商贸批发市
场，一位纪姓商户告诉记者，吃

“江鲜”需要通过特殊渠道提前两

天订货。“很多‘江鲜’馆都从我们
这里拿货。养殖的鮰鱼一公斤
24元左右，野生的价格是10倍
以上。”

长江刀鱼被誉为“长江三鲜”
之一。由于环境恶化、捕捞过度
等诸多原因，近年来刀鱼资源严
重枯竭。随着数量减少，价格不
断走高，一些不法分子为获取暴
利铤而走险。

“物以稀为贵，越是禁止价格

越高。”当地商户告诉记者，“刀鱼
的价格比往年涨了一倍，供不应
求。清明前的长江刀鱼刺很软，
一公斤甚至能卖到 6000 元左
右。”

长江航运公安局镇江分局近
期破获一起案件，3名犯罪嫌疑
人在凌晨驾驶小渔船开到江豚保
护区，使用自制的电抄网捕鱼，短
短3个多小时就捕捞150多公斤
的渔获物。

“江鲜”仍在交易，价格比往年涨了一倍

记者从浙江温岭槽罐车爆炸救援
部门获悉，15日凌晨，救援人员在浙江
温岭槽罐车爆炸现场发现一名遇难者
遗体。截至目前，现场大规模搜救工作
已基本结束，事故已造成20人死亡。

6月13日下午4点40分左右，一
辆满载液化石油气的槽罐车在浙江省
温岭市G15沈海高速公路出口发生爆
炸，引发周边民房及厂房倒塌，造成重
大人员伤亡。据统计，截至6月15日7
时，台州市恩泽医院、温岭中医院、台州
中西医结合医院、台州骨伤医院、温岭
东方医院等医院共收治伤员185人，其
中10人经抢救无效死亡，目前在医院
救治175人，其中重伤人员24名（其中
13人转浙江大学医学院附属第二医院
救治）。

据了解，事故中有7名受伤儿童，
其中2名患儿病情较重，但均无生命危
险。

爆炸发生后，浙江省已紧急抽调
70余位专家赶赴温岭参与救治，数百
名消防战士和民间救援队员赶赴现场
开展搜寻救援工作。截至记者发稿，现
场搜救共发现10名遇难者的遗体，事
故共造成20人死亡。

目前，现场大规模搜救工作已基本
结束。 据新华社电

偷捕现象未绝，“江鲜”仍在高价交易
——长江“禁渔令”实施近半年追踪

从 2020 年 1 月 1 日开
始，长达十年的长江“禁渔
令”开始实施。目前，“禁渔
令”实施已近半年，但记者近
期暗访发现，长江偷捕鱼类
现象并未禁绝，特别是“江
鲜”仍在暗中交易，有的一公
斤能卖6000元左右。暴利
驱使下，对长江鱼类的捕捞、
运输、销售，已经形成完整的
黑色地下产业链。

长江是世界上水生生物多样
性最为丰富的河流之一，也是维
护我国生态安全的重要屏障，十
年“禁渔令”旨在让长江休养生
息。

但承担保护长江重任的渔政
部门人员却严重不足。中国海监
江苏省总队渔政执法处处长陈建
荣说，长江江苏段400多公里，有
渔业执法资格证的只有217人，
长期在一线工作的约100人。

装备同样捉襟见肘。记者在
扬州市广陵区新坝渔港看到，这

里停着全区渔政部门唯一的一条
执法艇。“这条执法艇只有6.36
米长。”该区农业农村局副局长唐
明虎无奈地说，这样的技术装备
很难满足高强度、全天候的禁捕
执法监管需求。

扬州市农业农村局副局长陈
石说，要加强渔政执法力量和装
备建设，同时加强信息化装备的
配置和应用。目前，扬州等地已
在重点水域或问题易发江段安装
视频监控，并借助无人机在人员
有限的情况下，开展区域巡航。

有关人士认为，长江生态保
护需加强部门联动，对捕捞、运
输、销售、餐饮等多环节进行监
管。

记者还发现，一些渔民因文
化程度偏低、年龄偏大，上岸定居
后就业率不高。“长江禁渔是一项
系统工程，只有渔民真上岸，才有
人与水的真正和谐。”长江淡水豚
保护专家章贤认为，要进一步加
强渔民职业技能培训，帮助他们
顺利转型。

图文均据新华社

长江禁渔不能沦为一纸空文

电鱼是偷捕的主要方式。“这
是标准的酷捕滥捞、竭泽而渔。
过去，渔民都知道要让水域休养
生息，但现在，即便是长江禁渔以
后，也仍看到不少人非法电鱼，让
人愤怒、痛心。”多年从事长江水
生物保护的志愿者张明浩说。

“长江禁渔后，受暴利驱动，
一些原先并非渔民的人也加入偷
捕。”长江航运公安局镇江分局刑
侦支队支队长曹钦说，这些人主
观恶意大，反侦查能力强，呈现组
织化、专业化特点。

“他们了解警方打击偷捕需
要查获鱼和渔具等证据，于是故
意将捕获的鱼藏在一个地方，将
渔具藏在另一个地方。”曹钦说，

“而且，他们与渔民不一样，不是
个人或夫妻俩，通常是一个团伙
协同犯罪。”

据中国海监江苏省总队三级
调研员岳才俊介绍，长江禁渔以
来，渔政部门已组织开展4次省
级长江渔政专项执法行动，收缴
违法违规捕捞网具近1000套，没
收渔获物120公斤，查处非法捕

捞案件58起。
岳才俊说，从查获的较大非

法捕捞案件看，非法捕鱼团伙常
常使用便携式电鱼设备，快艇分
工协作，机动灵活，遇到查处经常
会把作案工具直接丢入江中销毁
罪证，导致执法取证难度大。

据警方和渔政部门反映，长
江渔业资源的捕捞、运输、销售已
经形成一条非法利益链。“鱼需要
当天处理，凌晨就被运到各大饭
店或水产市场，利益相关者都是
共谋。”

偷捕和销售呈组织化、专业化

江苏省扬州市广陵区退捕渔民的渔船集中停泊在渔港内江苏省扬州市广陵区退捕渔民的渔船集中停泊在渔港内（（44月月3030日摄日摄）。）。

国防部新闻发言人任国强15日就
美军机穿航台湾岛答记者问。

有记者问，据报道，6月9日美国海
军一架C-40A运输机穿航台湾岛。请
问对此有何评论？

任囯强说，美军机未经中方允许飞
越中国领土，严重侵犯中国领土主权、
严重破坏台海和平稳定，是极端错误和
危险的。我们要求美方恪守一个中国
原则和中美三个联合公报规定，停止一
切挑衅中国国家主权和领土完整的行
为。台湾是中国不可分割的一部分，任
何“以台制华”和挟洋自重的做法都是
没有出路的。中国人民解放军有坚定
的意志、充分的信心和足够的能力维护
国家主权和领土完整、维护两岸同胞共
同利益、维护台海地区和平稳定，坚决
挫败任何制造“一中一台”的图谋。

据新华社电

温岭槽罐车爆炸事故
现场搜救结束
遇难人数增至20人

国防部新闻发言人
就美军机穿航台湾岛
答记者问


